

JOURNAL DE PRESSE

27 et 28 septembre 2023



**Les Assises des Déchets se tiendront à Nantes,
les mercredi 27 et jeudi 28 septembre 2023.**

**« L'économie circulaire
au service de la souveraineté »**

**« L'avenir n'est pas ce qui
va nous arriver, mais ce
que nous allons faire »**

Henri BERGSON,
philosophe français du 19^e siècle

La conscience écologique citoyenne s'accroît et prend de plus en plus de place dans le débat public et politique. Celle-ci est à l'origine d'actions individuelles, engendrant des actions collectives et des changements à grande échelle. La 17^e édition des Assises des Déchets, par ses problématiques abordées, ses participants et ses partenaires s'inscrit dans ce processus.

**L'édito de Thierry Meunier,
président de l'association
Assises Nationales des Déchets**

p2

**Le programme des 17^e Assises
des Déchets**

p3

Thématique de l'édition 2023

**« L'économie circulaire au
service de la souveraineté »**

- > Présentation générale de l'événement et de sa thématique.
- > Infographie >> les Assises en chiffres

p4

Speed-meeting innovations

- > 3 catégories de projets, de réalisations ou d'initiatives
- > Les étapes du speed-meeting
- > Les récompenses du speed-meeting 2019

p5

**Surconsommation, prévention
des déchets... le regard de 3
porteurs de projets innovants.**

- > Simon BERNARD, cofondateur de Plastic Odyssey
- > Jim PASQUET, directeur et cofondateur Le Pavé
- > François DANIEL, cofondateur et directeur général d'Earthwake

p6-7

Infos pratiques

- > Récapitulatif des infos pratiques pour les Assises des Déchets (dates, lieu, horaires, inscriptions, transports)

p8



L'édito

de Thierry MEUNIER, président de l'association Assises Nationales des Déchets



Thierry MEUNIER,
président de l'association
Assises Nationales des Déchets

« Notre événement phare est de retour avec des objectifs clairs : promouvoir les initiatives au service de la souveraineté matière et énergie, partager les retours d'expériences, faire mieux en matière de formation, d'éducation, de consommation, d'écocitoyenneté... »

Créées il y a plus de 30 ans, les Assises des déchets sont devenues une institution. Elles s'inscrivent aujourd'hui dans un contexte plus mature, largement relayées par les journées vertes, les initiatives citoyennes, les autres congrès, les reportages spécialisés ou encore la promotion des initiatives écologiques et citoyennes. Les enjeux climatiques, de santé ou d'environnement sont devenus – et c'est tant mieux – la préoccupation de tous, sinon des valeurs partagées par le plus grand nombre. Beaucoup reste encore à faire car la marche est haute, mais dans ce contexte difficile où l'urgence n'est plus discutable, les logiques économiques commencent à converger vers le souci de préserver la planète, sinon ses habitants. C'est bien ce contexte d'énergie chère, de prise de conscience de la raréfaction des ressources et de la matière, exacerbé

2. par la situation géopolitique plus tendue qui nous rappelle l'impérieuse nécessité d'une gestion plus raisonnable de nos empreintes individuelles et collectives.

Échanger sur des sujets d'actualité et des thèmes de fond

Le 27 septembre, nous entamerons nos deux jours de congrès, comme c'est désormais notre habitude, en questionnant et écoutant les attentes et les envies de la génération montante avec beaucoup d'intérêt. Au travers de nos ateliers techniques, nous aborderons ensuite les enjeux stratégiques de gestion des déchets à un niveau « bas carbone », d'utiliser des matériaux alternatifs du et pour le BTP, de veiller à la traçabilité des déchets. Bien sûr, certains sujets restent récurrents. C'est pourquoi nous aborderons tout autant les anciennes et nouvelles REP, comment mieux consommer (puisque c'est là toute l'origine de nos déchets), sans oublier de nous intéresser aux initiatives nouvelles, aux perspectives, aux fruits de la recherche et du développement. Il faudra également se pencher sur des ateliers particulièrement d'actualité : les pratiques illégales et la police des déchets, le secteur du textile pour lequel les attentes et les enjeux sont devenus majeurs, et pour la systématisation de la collecte et du traitement des biodéchets pour lesquels il n'est plus question de reculer. Bien entendu, la journée se conclura par un moment de détente et d'échanges informels dans la prolongation de notre fameux « speed meeting innovation », souvent imité mais jamais égalé !

Des pistes concrètes pour un monde plus durable

Le 28 septembre, nous démarrerons par la restitution des ateliers, des propositions et contributions les plus pertinentes, puis par la remise des prix de l'innovation. Ce sera alors le moment de plonger au cœur du débat et de notre fil rouge, « L'économie circulaire au service de la souveraineté », avec l'intervention du gouvernement. La clôture de nos travaux et de nos échanges interviendra dans l'après-midi après avoir abordé le thème « Comment faire mieux en matière de formation ? », afin que nous devenions tous collectivement attentifs à éviter le déchet, à penser systématiquement à préserver dans toutes nos actions personnelles, artisanales ou industrielles, les ressources et l'énergie, et à opter pour des actions concrètes pour un monde durable.

17^e

Assises des déchets



L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE AU SERVICE DE LA SOUVERAINETÉ

MERCREDI 27 SEPTEMBRE 2023

8h45 • Café d'accueil

9h45 • Ouverture officielle des 17^e Assises des Déchets

9h50 • Vision et envies, notre futur - Échange avec des représentants de la génération montante

ATELIER 1 DÉCHETS ET STRATÉGIES BAS CARBONE 10h30 à 12h00 - Auditorium 800	ATELIER 2 LES MATÉRIAUX ALTERNATIFS EN BTP 10h30 à 12h00 - Espace R0	ATELIER 3 TRAÇABILITÉ DES DÉCHETS 10h30 à 12h00 - Salle 300
--	--	---

12h15 • Déjeuner

ATELIER 4 ANCIENNES ET NOUVELLES REP 13h45 à 15h15 - Auditorium 800	ATELIER 5 MIEUX CONSOMMER 13h45 à 15h15 - Espace R0	ATELIER 6 R&D INNOVATIONS, QUOI DE NEUF ? 13h45 à 15h15 - Salle 300
---	---	---

15h15 • Pause café, espace exposition et forum rencontres

ATELIER 7 PRATIQUES ILLÉGALES, POLICE DES DÉCHETS 15h30 à 17h00 - Auditorium 800	ATELIER 8 TEXTILES : INDUSTRIALI- SATION DU RECYCLAGE 15h30 à 17h00 - Espace R0	ATELIER 9 BIODÉCHETS : ÉCHÉANCES 2024 15h30 à 17h00 - Salle 300
--	---	---

17h00 à 17h50 • Innovations déchets : interactivité et speed-meeting

18h00 • Intervention de Monsieur Christophe BÉCHU,
Ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires

18h40 à 20h30 • Cocktail de fin de journée

JEUDI 28 SEPTEMBRE 2023

8h15 • Café d'accueil

9h15 • Speed-meeting : remise du prix innovation déchets

9h45 • Restitution des ateliers

11h15 à 12h45 • SÉANCE PLÉNIÈRE 1 : L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE
AU SERVICE DE LA SOUVERAINETÉ

12h45 • Déjeuner

14h30 à 16h00 • SÉANCE PLÉNIÈRE 2 : AU COEUR DES FORMATIONS, AMPLIFIER POUR DEMAIN

16h00 • Clôture des 17^e Assises des Déchets



« L'économie circulaire au service de la souveraineté » : une thématique majeure pour la 17^e édition

Le rendez-vous incontournable de tous les acteurs du secteur

Depuis 1991, les Assises des Déchets sont devenues le rendez-vous incontournable de tous les acteurs des déchets impliqués dans la prévention, la gestion et le traitement des déchets, la valorisation de la matière ou de l'énergie, l'économie circulaire et le recyclage. Tous les 2 ans, il fédère et réunit pendant 2 jours près de 800 professionnels du secteur, publics, privés et associatifs, nationaux ou locaux, impliqués dans la prévention, la gestion et le traitement des déchets, la valorisation de la matière ou de l'énergie, l'économie circulaire et le recyclage.

4. Mobiliser autour de « l'économie circulaire au service de la souveraineté »

Cette 17^e édition mobilisera l'ensemble des parties prenantes du secteur les mercredi 27 et jeudi 28 septembre prochains, à la Cité des Congrès de Nantes autour d'un fil rouge majeur : « l'économie circulaire au service de la souveraineté ». L'objectif : entretenir le lien et le dialogue sur l'ensemble des thématiques et facettes du monde du déchet. Débats, propositions, présentations d'innovations techniques et sociétales sous le regard du Ministère de la Transition Écologique et de la cohésion des territoires. Les 9 ateliers et 2 séances plénières permettront d'aborder la problématique des déchets sous l'angle de l'énergie, des matériaux alternatifs, de la traçabilité, des REP (Responsabilité Élargie du Producteur), de la consommation, de la R&D, des pratiques illégales, des textiles, des biodéchets, de la souveraineté et de la formation.

« La crise sanitaire a finalement accéléré notre adaptation. Elle nous a obligés à nous réinventer, mais toujours dans le respect des fondamentaux de notre association, sans but lucratif, qui a vocation à réunir toutes les parties prenantes du déchet, comprendre la vision des nouvelles générations, écouter leurs attentes, parler du déchet sans tabou et coller à la réalité avec des débats, des propositions, ou encore la présentation originale d'innovations techniques ou sociétales » indique Thierry MEUNIER, Président de l'association Assises Nationales des Déchets.



Speed-meeting innovations : la 3^e édition est lancée

Initié pour la première fois en 2017, le speed-meeting innovations vise à mettre en lumière les projets, initiatives, innovations techniques et technologiques et à inciter les actes citoyens et la prise de conscience face enjeux sociétaux liés au monde de la consommation, de l'industrie, du déchet et de l'économie circulaire.

3 catégories de projets, de réalisations ou d'initiatives

Les candidats devront présenter un projet dont le caractère innovant doit correspondre à l'une de ces catégories :

- « Initiatives sociétales »
- « Prévention et recyclage »
- « Rupture technologique et digitalisation »

Les étapes du speed-meeting

Les candidats avaient jusqu'au samedi 15 juillet pour déposer une première fiche d'intention de candidature.

À l'issue de cette première étape, une quinzaine de candidatures ont été présélectionnées, afin d'approfondir, avec les porteurs de projet, l'originalité et le caractère innovant de leur proposition.

9 candidats seront alors retenus pour présenter leur projet durant 3 minutes lors du Speed-meeting, à la fin de la première journée des Assises, devant l'ensemble des participants, chargés de départager 3 lauréats (1 par catégorie), via un vote interactif sur leurs smartphones. La remise des prix sera ensuite organisée en début de matinée le second jour du congrès.

En 2019, le speed-meeting a récompensé :

> Dans la catégorie « Prévention et recyclage » : Pandobac

Un service de bacs réutilisables à destination des professionnels de l'alimentaire, pour remplacer les emballages à usage unique aujourd'hui utilisés pour le transport de marchandises et produits frais.

Pitché par Shu ZHANG - cofondatrice du projet. Après l'Ecole Centrale de Paris, elle s'investit dans la restauration et devient gérante du restaurant Maguey. Elle partage aujourd'hui sa vie entre ses deux activités.

> Dans la catégorie « Initiatives sociétales » : Brewsticks

Des bâtonnets apéritifs fabriqués à partir d'une matière première sous-utilisée, la drêche de brasserie artisanale.

Pitché par Elsa RAVERDY - fondatrice de Brewsticks. Après des études à Sciences Po Toulouse et des masters dans les sciences environnementales à MINES ParisTech et l'université de Tsinghua en Chine, elle découvre la drêche lors d'un stage de brassage.

> Dans la catégorie « Rupture technologique et digitalisation » : Sentinelles de la nature

Un site Internet et son application pour Smartphone qui permet aux citoyens de signaler des atteintes à l'environnement et des initiatives favorables.

Pitché par Michel DUBROMEL, Michel JACOD et Xavier METAY de France Nature Environnement. Fédération des associations de protection de la nature et de l'environnement. Elle est le porte-parole de 5 837 organisations.



De gauche à droite : Thierry MEUNIER, président de l'association Assises Nationales des Déchets - Shu ZHANG, cofondatrice de Pandobac - Elsa RAVERDY, fondatrice de Brewsticks - Michel DUBROMEL, président de France Nature Environnement.

Surconsommation, prévention des déchets... le regard de 3 porteurs de projets innovants.

Les Assises des Déchets ouvriront la 1^{ère} journée par l'écoute de quelques représentants de la génération montante : leurs attentes, leurs regards mais également leurs actions et leurs engagements pour la préservation de l'environnement. Cette 1^{ère} journée mettra également en lumière des initiatives et innovations en matière de déchets, soulignant ainsi une prise de conscience réelle des citoyens, à l'image des actions menées par Simon BERNARD, Jim PASQUET et François DANIEL que nous avons interrogés :

« Valoriser les solutions, plutôt que le problème » Simon BERNARD, cofondateur de Plastic Odyssey

À 31 ans, Simon BERNARD est cofondateur de Plastic Odyssey, nom de son navire et d'un projet de lutte contre la pollution en mer et de valorisation des déchets plastiques. Le navire a pris le large en octobre 2022, après 3 ans de préparatifs et 10 millions d'€ levés, et fera escale sur les côtes des 30 pays les plus touchés par la pollution plastique à travers le monde, qui

ont peu ou pas d'infrastructures de gestion des déchets, afin de travailler avec des entrepreneurs à la mise en place de micro-usines de recyclage.

« L'objectif est de transformer les déchets plastiques en produits finis, comme par exemple, des tuiles ou des pavés de construction, des tuyaux de plomberie. Aujourd'hui, si le sujet de la pollution plastique est de plus en plus présent, il reste très mal compris par la majorité des gens, on remarque énormément de fake news. L'une des premières idées lorsque l'on parle de pollution plastique est d'aller nettoyer l'océan, alors que seuls 0,06% des déchets en mer, restent à la surface. Le reste va couler ou se décomposer en particules, et c'est déjà trop tard : les scientifiques parlent du « mystère plastique ». En agissant à terre, à la fois en collectant et en recyclant les 5 milliards de tonnes de déchets plastiques déjà existants, aussi en réduisant la production de plastique qui est aujourd'hui exponentielle, on peut agir sur 99% du problème. Une chose est certaine : le sujet est porteur et engage, à travers le monde. Chez Plastic Odyssey, nous œuvrons à identifier des alternatives et des solutions pour réduire l'utilisation du plastique, par le biais du travail effectué avec des entrepreneurs et par des expositions ouvertes à tous, pour valoriser les solutions, plutôt que le problème ».



Simon BERNARD,
cofondateur de Plastic Odyssey

La capsule audio



« Recycler tous les déchets déjà produits et réduire la surconsommation de plastique »
par Simon BERNARD, cofondateur de Plastic Odyssey

© Marc ROYER

« Nous assistons aujourd'hui à un changement de paradigme au niveau des professionnels du recyclage » Jim PASQUET, directeur et cofondateur Le Pavé

En septembre 2016, 4 étudiants de l'École Nationale d'Architecture de Versailles travaillent pendant 6 mois à concevoir une école en plein milieu du désert au Kenya, avec des ressources locales. Non loin de là, ils découvrent une décharge à ciel ouvert et c'est là qu'a lieu le déclic :



Jim PASQUET,
directeur et cofondateur Le Pavé

pour imaginer les bâtiments de demain, il devront s'appuyer sur des ressources existantes en limitant au maximum leur transformation. C'est dans cet esprit qu'ils ont conçu des matériaux d'éco-construction sous la marque Le Pavé, pour répondre à des besoins de matériaux peu polluants, performants, avec des qualités esthétiques pouvant séduire l'industrie du bâtiment comme celle de l'aménagement intérieur.

« Nous assistons aujourd'hui à un changement de paradigme au niveau des professionnels du recyclage. Dans la conception de notre produit, nous avons été amenés à leur poser des questions qu'ils n'avaient alors jamais entendues : « Avez-vous des déchets beaux, de qualité ? », « Quels sont les déchets que vous n'arrivez pas à recycler ? Nous allons en faire quelque chose de beau et d'utile ». Cette approche a modifié les procédés chez les recycleurs. Le déchet peut désormais être valorisé sans « tricher » sur son passé, car sa provenance lui donne de la valeur aux yeux des consommateurs. Il est aussi important de déconstruire le mythe collectif sur le recyclage, qui consiste à penser que tous les déchets triés dans la poubelle jaune sont recyclés, et qu'une bouteille en plastique va se transformer en polaire. Je crois que les nouvelles générations ont un grand pouvoir, celui de modifier en profondeur leur environnement, car ce sont elles dont les entreprises auront besoin demain pour prospérer. Les jeunes sont aujourd'hui en capacité de savoir pour qui et pour quoi ils travaillent, et

seront toujours plus exigeants sur le sujet de la responsabilité sociétale et environnementale de leur futur employeur ».

La capsule audio



« Encourager les entreprises qui seront capables de créer à partir des déchets »
par Jim PASQUET, directeur et cofondateur Le Pavé

« Le plastique est encore incontournable, nous devons nous concentrer sur son réemploi et sa transformation » François DANIEL, cofondateur et directeur général d'Earthwake

En 2015, Samuel LE BIHAN et François DANIEL (alors engagés avec l'ONG Action contre la faim) fondent Earthwake, tous deux confrontés à une forte pollution plastique lors de leurs missions humanitaires à la fois en Afrique et en Asie. Rapidement, ils recrutent l'inventeur Christopher COSTES, qui avait mis au point un premier équipement de pyrolyse artisanal, et le soutiennent pour développer une filière française de pyrolyse qui permet à la fois de produire de l'énergie et de valoriser les déchets plastiques difficilement recyclables.

« Aujourd'hui, à l'échelle mondiale, seuls 9% des plastiques produits sont recyclés, et force est de constater que nous pouvons difficilement nous passer de ce matériau, notamment dans les applications alimentaires. C'est pourquoi nous pensons que le recyclage et le réemploi restent incontournables et prioritaires dans les actions à mener pour réduire les déchets. La pyrolyse, dont le principe est de chauffer le plastique à très haute température, le fait revenir à son état d'origine - le pétrole. Sur cette base, nous avons mis au point la Chrysalis, un équipement qui permet de valoriser des plastiques comme le polyéthylène et polypropylène principalement en gasoil : il peut être utilisé dans des moteurs, alimenter des groupes électrogènes. Nous avons un projet pilote dans les Alpes Maritimes où le gasoil de plastique, produit à partir des déchets collectés, alimente les camions-poubelles de la communauté de communes, dans une logique d'économie circulaire. Pour ce qui est de la consommation de plastique, nous croyons qu'il est également important pour les consommateurs de limiter un maximum les produits à usage unique, et pour les fabricants de se pencher sur des matériaux recyclables et durables. Le positif, c'est de voir les comportements changer, chez les jeunes notamment, pour que la planète reste vivable pour encore longtemps ».



François DANIEL, cofondateur et
directeur général d'Earthwake

Zoom sur les Assises Nationales des Déchets

Créé en 1991, l'événement biennal réunit à chaque édition, à Nantes, près de 800 professionnels du secteur, publics, privés et associatifs, nationaux ou locaux. Impliqués dans la prévention, la gestion et le traitement des déchets, la valorisation de la matière ou de l'énergie, l'économie circulaire et le recyclage, ces acteurs se réunissent durant 2 jours autour d'un « fil rouge », de 2 séances plénières et 9 ateliers techniques.

INFORMATIONS PRATIQUES

INSCRIPTION

Tarif : 360 € nets

Comprenant les 2 déjeuners (sur inscription), le cocktail du 27 septembre, les pauses-café, les synthèses numériques des débats des 17e Assises des Déchets.

Tarif spécifique : 190 € nets

Réservé aux associations et aux collectivités locales.

>> [S'inscrire aux 17^e Assises des Déchets](#)

LIEU

La Cité des congrès

5 rue de Valmy, 44000 Nantes

5 minutes à pied de la gare de Nantes (accès sud). Une navette Aéroport relie l'aéroport à la gare de Nantes et également à la Cité des Congrès en 20 minutes. En voiture, stationnements possible à proximité (gare, cité...).

>> Programme sur assises-dechets.org



CONTACT PRESSE

padam RP | Pauline CHOTEAU

10, quai Turenne - 44000 Nantes

02 51 86 19 06 | media@padampadampadam.fr | [padampadampadam.fr](https://www.padampadampadam.fr)

